

SCHEIDEDEGG-HOTELS

KL. SCHEIDEDEGG

30. V. 34.

Liebes Herr Professor!

Es wird Sie am heimeln, wenn ich Ihnen aus dem Kl. Bern einen Gruss sende - schen-
lich, Hirschmünzen, der in diese andauernden
Trockenheit herlich gedielt, hat mich von unten
vertrieben, nun versuche ich mir oben ein paar Tage
lang wenigstens einigermaßen „in der Erdnung“
atmen zu können.

Für Ihren Brief sage ich Ihnen herzlich-
sten Dank. Es hat mich überaus froh gemacht, so
gute Wahl von Ihnen zu empfangen. Es ist jammes-
schade, daß ich damals bei Ihrem Antritt nicht an
Stelle war - Ich wäre aber glücklich, wenn ich hoffen
dürfte, daß ich Ihnen vielleicht in den kommenden
Jahren, wo Sie wohl auch mehr Zeit haben werden,
meine Gemeinde führen dürfe.

Als ich Montags hier herauf fuhr, habe ich
Bümmes neuen Schrift „Waten und Prade“ gekauft.
Und nun verzeihen Sie, wenn ich, abermal's mit
Prof. Bümmes Kasse. Verzeihen Sie auch, wenn ich,
KBA 9334, 631

das Vatikanum, das Sie mir entgegenbringen willen
unabhängig & wagt, Sie zu bitten, dies 40 Seiten
doch ja in Ruhe und ohne Voreingenommenheit zu
lesen. Damit meine ich keinwegs, daß Sie dabei
etwas lernen könnten; ich meine, fern, keinwegs,
daß Sie nicht sonst viel wichtigen Dinge zu tun
hätten. Ich meine aber, daß es mir, wie Sie ja selber
sagen, in dieser Auseinandersetzung um eine gewaltige
Sache handelt. Nur eine Sache, die auf genaueste
formuliert werden muß. Nur eine Sache, darüber
möglichst viele Menschen - oder doch zumindest
Theologen! - Klarheit haben müssen. Und nun wagt
ich es der Übereinstimmung zu sein, daß die wenigen
Theologen darüber Klarheit haben. Ich glaube es nicht,
kann es nicht glauben, daß die, die Ihnen irgendwo
Denn aus "Theol. Existenzforsch." nachsagen, darüber
Klarheit haben. Sie ~~wer~~ haben in "Gottes Willen und
unser Wille, der" dann gesetzt, daß die Probleme
nicht einfach gefunden seien. Das mag äußerlich
stimmen - innerlich stehen wir in derselben Komplizier-
heit wie ein je. Zuggeben nun, daß Sie mit Ihren
zahligen Arbeit unheimlich belastet und überlastet
sind - Ich meine trotzdem, daß es etwa von
Allerwichtigstem ^{ist}, was Sie heute hier könnten, wenn

Sie Brummers Schrift - und gleich genau Punkt für Punkt bearbeiten würden. [Ich schreibe dies völlig unbeeinflusst!] Und ich meine, es müßte Ihnen beim Schreiben dieser Begegnung zum Beispiel mir kommen, daß es sich hier nicht um dann handelt, einen lästigen Gegen abzuwehren, sondern darum - Dinge zu formulieren, die absolut notwendig formuliert werden müssen, damit endlich einmal ins hinkende Theologium hinein - Klarheit kommt.

Und nun erlauben Sie mir, daß ich noch einen Ausblick - sachlich - weiternehme. Ich habe Ihnen ersten Mal in dieser Schrift - von der Erhaltungspflege reden gehört. Was ist von diesem "Locus" zu halten? Was ist von der Offenbartheit (S. 35) zu halten? Was machen wir mit der - unterschieden - formalen Personalität? Was sagen wir zur Unwirklichkeit des Seins?

Aber nun direkt zur Theologia naturalis. Welchen wir einmal erst mit dem, was z.B. S. 29, mitfragt ist, Offenbarung Gottes und aufgeführt in allen Bereichen der "Natur" bis ins Ich-Festum hinein. Hier schlägt das Problem ins Subjektive um, d.h. Wer nicht hört, vernimmt denn nun die Offenbarung? Niemand! heißt es doch dar, wenn man genau fürchtet, --- keinen praktischen Nutzen, --- ganz und gar überflüssig.

-- armen Kraft gelegt --- durch Unschärfe verzerrt..."
Denn es aber so steht, dann ist Theologia naturalis kein
philosophisches Problem mehr sondern ein rein theolo-
gisches. Und darum eben muß es aufs genaue
formuliert werden. Die Frage des Th. nat. lautet nun
so: Redet Gott in Jesu Christus so, daß die Reden
bestimmt sind, Führung entscheidendes "Material"
empfängt - aus der Natur? Und diese Frage scheint
mir nun im bedingt zu bejahen zu sein. Weißt man
nicht immer schon der, wenn man sagt, daß Gott
Was zu holen sei in der "Situatio" ? Weißt nicht
Sie genau das, wenn Sie in der Ethik von "Kriterien"
reden? Kannst man nicht statt Kriterien einmal
- Gründungen sagen? Worauf haben denn Sie z.B.
analogisch als Behandlung des Falles des Kriteriums
des < Lebendlänglichkeit > genommen - wenn nicht
aus einer tiefen Ein-sicht (nicht ⁱⁿ in die Bibel!)
sondern in das Wesen des Falles? Worauf kannst du
sagen, daß das entscheidende Kriterium des Falles die
Liebe sei - wenn nicht aus ethischer Einricht?
Man kannst Wahr sagen, daß das entscheidende ethische
Wissen aus der Dogmatik kommt (das würde Brüder
Guan so sagen) aber diese Dogmatik belenkt nun
Natur, und so erst wird irgend ein ethischer Satz
möglich. Schon dar einen Satz, daß Gott Schöpfer sei,
verstehst ich erst, wenn ich nun geschaffenes in mir und

SCHEIDECKG-HOTELS

KL. SCHEIDECKG

ausser mir ins Auge fasse. Wenn aber Gott in dem
Christen durch den H. Geist, so zu mir redet, dass er mich
fort und fort aus der "Natur" belebt — wie ist dann
dieser Lebendstoff in der Natur abgesessen von dieser
Offenbarung — als Offenbartheit — „da“; wie ist z.B.
Lebensfähigkeit und Liebe (von denen doch schließlich
allelei Leute „wissen“) in der Ehe „da“ — und ohne
Christus?

Ich wäre Ihnen unendlich dankbar, wenn
Sie mir diese Fragen beantworten würden. Und ich
möchte, & wäre auch in der heutigen Kampfführung
durchaus nicht etwa überfüssig, über diese Dinge
gerne zu reden. Brünni ist der Mann, der das tut,
der überall alle Köpfe, der sich hinzogt und
einem mathematisch genau die Sachen analysiert.
Sie mögen sagen, & mi langweilig, so von der Sache zu
reden. Aber vielleicht muss es doch auch sein. Und
wir haben zahllose Menschen, auch Theologen; auf die
mathematische bei Brünni — fest hätte ich fragt: herin-
tellern, wie sie s stingenkt finden, weil sie schlechtdings
nicht die Möglichkeit haben sich darüber zu befreien
und anders zu denken — es sei denn in der Weise des
Schlegelwörter, und das ist keine mögliche Weise! —

dann bitte ich Sie dringend, diesen Vilen beizubehalten
und Brüderles Schrift - am liebsten würde ich sagen:
Punkt für Punkt zu beantworten. Da gäbe Klarheit.

Erachten Sie es nicht als eingebühmlich, wenn
ich das alles so sage. Ich tue es, weil ich geradezu
unbegrenztes Vertrauen habe zu Ihrer Arbeit.
Es grüßt Sie in aller Hoffnung.

Ihr

Eduard Pits.

Vierunddrei, Kl. Fünf.

N.B. 1. Ich erwähn keineswegs, daß Sie mir persönlich
schreiben. Ich darf Ihnen förl und keine für mich per-
sonlich nicht wiederum in Anspruch nehmen.

2. Wenn es wahr sein soll, aufs dritte. Gibt immer
so zu uns redet, daß er uns durch die "Natur" belebt -
"Kreieren" - wie ist dann die Abgrenzung gegen die D.C.
zu vollziehen?

3. Prof. Nitroth, New York Union Seminary, hat uns
geschrieben, man erwähn Sie darüber anno 1836. Ich finde
es höchstlich, daß Sie es mir doch nicht tun, ich wolleh,
ich kann Sie begleiten.